

Francisco José Dacoba Cerviño

General Director del Instituto Español de Estudios Estratégicos

Presentación del número 19 de la Revista

Bienvenidos a un nuevo número, el 19, de la Revista del Instituto Español de Estudios Estratégicos (IEEE). Les ofrecemos, una vez más, un contenido variado que aborda temas de la máxima relevancia, y además de plena actualidad. Sirvan de ejemplo «Kaliningrado: un enclave estratégico ruso en plena tensión con la OTAN y la UE», de José Ignacio Villar Romero, en el que se pone de relieve la indiscutible trascendencia geoestratégica del antiguo Königsberg, y «Una interdependencia conflictiva: la relación Gazprom-Europa», de Guillermo Abio Villegas, sobre el empleo del gas como medio de presión en el conflicto desatado en el corazón de Europa tras la invasión de Ucrania por parte de Rusia el pasado 24 de febrero de 2022.

Tres regiones geográficas son objeto de atención en esta ocasión. Magí Castelltort Claramunt nos recuerda, con «Afganistán: intrahistoria y perspectivas de un conflicto incomprendido» que, aunque la acuciante gravedad de la guerra de Ucrania nos ha hecho casi olvidar la caótica retirada de las fuerzas internacionales en agosto de 2021, las repercusiones de dicha retirada seguirán siendo importantes en el largo plazo. Tampoco la intervención en Libia, hace ya una década, debe caer en el olvido. Joaquín Garro Domeño en «La guerra justa y la responsabilidad de proteger a propósito del X aniversario de la intervención en Libia», estudia la operación internacional desde el punto de vista de la moral y la ética de la guerra justa dejando los aspectos legales para los especialistas del derecho internacional. En tercer lugar, es la región de Asia-Pacífico la que se revela como el centro de gravedad geopolítico del panorama global. De nuevo Magí Castelltort Claramunt nos ofrece un estudio de las interacciones entre las grandes y medianas potencias en ese escenario a través de su artículo «Neoguerra fría en Asia-Pacífico y su incidencia en la península coreana».

Con el foco puesto en la seguridad nacional de España, el artículo «Estrategia de Seguridad Nacional de España 2021 y terrorismo nuclear», de Carlos Llorente Aguilera, nos introduce en el siempre preocupante asunto del terrorismo nuclear y ofrece una

revisión histórica de las distintas directivas de defensa, así como de otros documentos con una íntima relación con la seguridad, que han contemplado el fenómeno del terrorismo nuclear y la necesidad de ofrecer una respuesta oportuna ante esta amenaza. A partir del ya lejano incidente del islote de Perejil, Elena Carolina Díaz Galán propone en «Posición geopolítica y defensa de los intereses nacionales de España: repensando el asunto del islote Perejil veinte años después» una definición de la posición geopolítica de España en el tablero internacional. También nuestra seguridad nacional está íntimamente relacionada con las tendencias demográficas en el vecino continente africano. «La difícil relación entre la curva demográfica negativa europea, la curva demográfica positiva africana y la seguridad nacional», de Francisco Javier Cuenca Bua, disecciona las consecuencias para la seguridad nacional española de la disminución de la población en la región mediterránea frente a la pujanza demográfica de África.

El concepto anglosajón de *readiness*, equivalente a nuestro *alistamiento*, es contemplado por Rodolfo Arroyo de la Rosa en «RAR ¿Listos para qué?: alistamiento versus *readiness*». Y el liderazgo femenino en las Fuerzas Armadas de nuestro país es el asunto desarrollado por Carlos García de Paredes Uceró en «Introducción de la mentoría como factor multiplicador del liderazgo femenino en las FFAA españolas: lecciones aprendidas del modelo estadounidense y opinión de las militares españolas sobre un posible programa voluntario».

La amenaza siempre presente del terrorismo yihadista es abordada por María Dolores Calvente Moreno en «La transformación del movimiento yihadista global». Desde su origen las organizaciones yihadistas han cambiado sus tácticas y métodos, fluctuando a lo largo de una serie de etapas en las que el movimiento se afirmó, se consolidó, e incluso se negó a sí mismo reconociendo sus fracasos.

Finalizamos con dos reseñas. La del libro *Has China won? The chinese challenge to american primacy*, de Kishore Mahbubani, que refunde el pensamiento filosófico más tradicional del taoísmo, con la dualidad del yin y el yang como fuerzas diversas que buscan su síntesis y, una vez alcanzada, volver a divergir para volver a integrarse en un ciclo infinito que busca la armonía y la superioridad moral. Las dos fuerzas dicotómicas estarían representadas por la República Popular China y por los Estados Unidos. La segunda reseña lo es del libro de Luis de la Corte Ibáñez *Historia de la yihad. De los orígenes al fin del primer emirato talibán*. Elabora el autor, de forma concienzuda y aséptica, un trabajo lineal en el que utiliza la historia como *leit motiv*, partiendo de fuentes bibliográficas de la máxima solvencia. Estamos ante un recorrido riguroso sobre la yihad guerrera que, partiendo de sus orígenes, acaba centrándose en sus manifestaciones contemporáneas, si bien el foco se sitúa en los atentados del 11S. El libro es en sí mismo una sucesión de hechos históricos encadenados.

Esperamos que disfruten el contenido de este número.